

# **Columnas**Estatales

25 octubre 2025





#### SE COMENTA

Caudal" para combatir el huachicol de agua, se marca otro precedente contra las muchas modalidades del crimen, que parecen no dejar ningún "sector del mercado" sin aprovechar, y si bien con las otras varias estrategias de las autoridades (como Restitución, Enjambre y lo que se acumule) parecieran haber abierto demasiados frentes, lo cierto es que todos los temas urgen para dar tranquilidad a la sociedad mexiquense.

Ciertamente merecen un reconocimiento la Fiscalía de
Justicia estatal que encabeza
José Luis Cervantes, y la Secretaría de Seguridad a cargo de Cristóbal Castañeda,
por el tremendo esfuerzo operativo que en coordinación con
las fuerzas federales se ha desplegado en esta ocasión, y que
igual que en las anteriores ha
requerido un minucioso y largo trabajo previo de inteligencia para "pegar" con precisión.

Que ahora lo que se espera es que caigan los peces gordos que lideran los pseudosindicatos, y que se evite que estos sean sustituidos en el trono para que no se vuelva un cuento de nunca acabar. Las capturas logradas este viernes están bien, pero si solo se trata de los veladores de las tomas clandestinas, es garantía de que el problema seguirá para largo.

Que, enotro asunto, aunque también relacionado con el agua, fue curioso que tras casi un mes de las inundaciones que dejaron a más de 13 mil familias damnificadas en Nezahualcóyotl y Los Reyes La Paz, las autoridades se percataron de que tenían que formalizar la declaratoria de emergencia y fue hasta este 23 de octubre que lo publicaron en la Gaceta de Gobierno.

Aunque pareciera ya mero protocolo, pues desde aquel fin de semana de intensas lluvias el 27 y 28 de septiembre hicieron la declaratoria para entregar apoyos de 8 mil pesos a quienes perdieron sus bienes domésticos y se ha cumplido en la gran mayoría de los casos, lo cierto es que ahora con el llenado de ese requisito las autoridades podrán accederal Fideicomiso del Fondo para la Atención de Desastres Naturales y Siniestros Ambientales o Antropogénicos del Estado de México.

## El Sol de Toluca



## Reforma electoral: en defensa de la representación plural

La pretendida reforma electoral que promueve Morena no es una mera actualización técnica del sistema político: es, de hecho, una estrategia más hacia todavía mayor concentración del poder político bajo el pretexto de simplificar o de "ahorrar" recursos.

l recortar o eliminar diputados plurinominales, lo que se reduce es la diversidad de voces, el contrapeso institucional y la posibilidad de que especialistas, independientes o minorías relevantes accedan al Congreso sin depender exclusivamente de mayorías territoriales o de cacicazgos locales.

Los diputados plurinominales, cuando se seleccionan bien, aportan capacidad técnica, experiencia y un perfil público que supera el mero arrastre electoral. Un buen ejemplo es Norma Aceves (QEPD), quien en la LXV Legislatura logró el mayor número de iniciativas aprobadas, todas en materia de derechos de las personas con discapacidad, que en México suman 8.8 millones. Este tipo de trabajo demuestra que la vía plurinominal puede fortalecer la representación de colectivos tradicionalmente invisibilizados, y contribuir de manera sustantiva al debate legis-

Por el contrario, el mecanismo se vuelve contraproducente si se utiliza para colocar figuras de bajo compromiso político o con historial dudoso. Ahí es donde el caso de Cuauhtémoc Blanco resulta paradigmático: más allá de su popularidad como exfutbolista, ahora diputado plurinominal, su desempeño ha sido objeto de severas críticas por ausencia sistemática en comisiones, así como por votar mientras practicaba pådel, una imagen que simboliza el desprecio hacia las funciones legislativas. Además, sobre Blanco pesan denuncias periodísticas graves: en marzo de 2025, se publicó que la Fiscalía de Morelos presentó una solicitud de desafuero para investigarlo por presunto abuso sexual interpuesto por su media hermana. Asimismo, la petición de desafuero fue rechazada por el Congreso, lo que ha acrecentado cuestionamientos sobre el blindaje político.

Este contraste demuestra la disyuntiva real que enfrenta el sistema democrático: no se debería de eliminar la representación proporcional, sino exigir calidad, legitimidad y sentido de responsabilidad en quienes ocupan esos espacios. La eliminación de los plurinominales, como pretende Morena, no erradicará la representación de figuras poco comprometidas, pero si silenciará a muchas voces necesarias y fortalecerá la centralización del poder en un solo bloque mayoritario.

La reforma impulsa un esquema donde el Congreso se convierta en una "camara decorativa": sin minorias fuertes, sin voces independientes, sin contrapesos efectivos. En ese escenario, la pluralidad y el debate democrático se debilitan. México no necesita un órgano legislativo dócil, sino uno diverso, critico, profesional y representativo.

En definitiva: el verdadero problema no es el mecanismo plurinominal, sino cómo se emplea. Defender los escaños plurinominales con criterios de mérito y responsabilidad es defender la calidad democrática. En cambio, aceptar la eliminación de los mismos sin fortalecer mecanismos de rendición de cuentas representa un grave retroceso. Cuando figuras como Norma Aceves (QEPD) o Eufrosina Cruz Mendoza, quien logró la prohibición del matrimonio infantil, muestran lo que puede lograrse con compromiso, y trabajo incansable y casos como el de Blanco evidencian los riesgos de lo contrario, la reforma de Morena aparece como otro retroceso para la democracia mexicana. México merece un Congreso fuerte, plural y responsable, no uno reducido a la mayoría simple sin control, sin diversidad y sin verdadero diálogo social.

## El Sol de Toluca



#### Paul Valdés

# El relanzamiento del PAN: ¿renovación o maquillaje político?

El Partido Acción Nacional por primera vez en semanas, se hizo de un espacio en la agenda pública, a través de un acto de relanzamiento en el mismo lugar donde nació en 1939, hace más de ochenta años: el Frontón México. Nuevo logo, discursos emotivos y promesas de cambio.

solo un maquillaje político?

sino en su identidad. Después de dos sexenios preferencias electorales nacional en el poder, no logró consolidar la transición de-Bevaron a Fox a echar al PRI de Los Pinos, y a solidando a Morena como un nuevo partido Calderón a ganarle apenas por una nariz a dominante. Un escenario preocupante para Obrador. En el fondo, el PAN como gobierno ad- cualquier democracia, porque cuando una sistema. Con el tiempo, terminó cogobernando trola la narrativa, los contrapesos instituciocon sus aliados ideológicos de la derecha tecnó- nales se debilitan y la ciudadanía se resigna. crata del PRI, pareciéndose demasiado a aque- De ahí la importancia del resurgimiento de mente en el encuadre del PRIAN.

Los resultados electorales del partido en 2012, 2018, y 2024 han ido a la baja, y de acuerdo ausencias de Vicente Fox, Felipe Calderón y con diversas encuestas la identidad hacia el figuras históricas como Diego Fernández de partido y su preferencia no pasan del 10%.

Hoy sus dirigentes hablan de limpiar padrones, democratizar la vida interna y acabar el partido no se sienten parte de su futuro, alcon los cacicazgos. Sin embargo, en muchos go sigue sin resolverse. estados siguen mandando los mismos grupos de siempre. Si eso no cambia, todo lo demás lor. Es cambiar de cultura. Volver a represenserá pura retórica.

y de Movimiento Ciudadano. La credibilidad nectarse con la ciudadanía, no con sus viejos no se decreta: se construye con hechos, con reflejos. procesos transparentes y con posturas firmes frente a los temas dificiles. Si no lo hacen, en ideas, sino por sobra de caciques 2027 veremos una oposición que llega tarde, dividida y sin ideas propias.

El problema va más allá de una estrategia que la salve. electoral: es cultural. Durante décadas, el PRI fue la "dictadura perfecta", como la llamó Vargas Llosa, un sistema que no necesitaba represión abierta porque controlaba todo desde dentro. Esa cultura de pactos, cuotas, favores v poder patrimonialista no desapareció; solo cambió de colores. Hoy Morena re-

e habló de abrir la afiliación, eli- produce muchos de esos vicios, pero con una minar los "dedazos" y volver a los narrativa emocional sigue conectando con la valores del partido: familia, liber- gente. A pesar del bajo desempeño económitad y patria. Todo suena bien, pero co, la inseguridad creciente y un estancala pregunta es inevitable, ¿es el miento en la generación de empleos, el partiinício de auténtica renovación o do ha contado con liderazgos populares que rozan máximos históricos de aprobación pre-El problema del PAN no está en su imagen, sidencial, y conserva cerca del 40% de las

Mientras tanto, PAN, PRI y Movimiento mocrática que prometió. Los vientos de cambio Ciudadano no superan el 10% cada uno, conministró la alternancia, pero no transformó el fuerza concentra tanto poder y además conllo que querían combatir, cayendo merecida- una oposición fuerte que pueda generar contrapesos al partido dominante

En el relanzamiento panista destacaron las Cevallos o Josefina Vazquez Mota. Sus sillas vacías dicen mucho. Si quienes construyeron

Renovarse no es cambiar de logo ni de cotar causas y no cuotas. El PAN y la oposición También prometen independencia del PRI entera todavía tienen una oportunidad: reco-

Porque si no lo hacen, no serà por falta de

Y frente a los caciques, ya lo sabemos: no hay democracia que aguante, ni maquillajes

> Consultor X: @valdescervantes

### El Sol de Toluca



#### Eduardo Blanco

# El Poder Legislativo va por 10 billones en el 2026

**Hace unos** días la Cámara de diputados federal aprobó la Ley de Ingresos de la Federación (ISR, IVA, IEPS, derechos, etc.) y de aquí pasó al Senado donde seguro será ratificada la norma en comento con lo que se proyecta recaudar 10 billones (10 millones de millones) 163 mil millones de pesos, que se aplicarán los mismos al gasto público de las 32 entidades federativas y los 2457 municipios del país, a través de la Participaciones Federales y diversos Fondos de Inversión.

n esta Ley se autorizó un endeudamiento interno neto de
178 billones. Dichos ingresos
serán mayores en 891 mil 667
millones de pesos, con respecto a lo aprobado en 2025.
La LIF 2026 considera un marco macroeconómico con un crecimiento del PIB
entre L8% y 2.8 % anual, un tipo de cambio promedio de 19.3 pesos por dólar, una
plataforma de producción petrolera de 1.8
millones de barriles diarios y un precio de
54.9 dólares por barril.

Los ingresos petroleros serán de l billón 204 mil 200 millones de pesos, monto superior en 62 mil 256 millones a lo proyectado para este año. Los ingresos no petroleros se estiman en 7 billones 516 mil 800 millones, que son 603 mil 151 millones superiores.

Todo este dinero, tiene que ser ejercido de acuerdo con lo que autorice en los próximos días la Cámara de diputados, que de manera muy particular tiene dos comisiones legislativas que van de la mano: la de Presupuesto y Gasto Público, y la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación.

Las dos comisiones dan seguimiento a cómo se va erogando el dinero de los tres poderes junto con la Auditoria Superior de la Federación, es decir, todas las dependencias del ejecutivo, legislativo, judicial y organismos constitucionalmente autó-

deudamiento interno neto de nomos (INE, Inegi, Banxico, CNDH), rin-178 billones. Dichos ingresos den cuentas.

puede sonar muy grande lo que tendrá para gastar la administración de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en el 2026 considera un marco manico con un crecimiento del PIB y 2.8 % anual, un tipo de camdio de 19.3 pesos por dólar, una to total del gobierno.

Lo cierto es que los municipios y cuando menos 4 entidades del país del país dependen de las participaciones federal que reciben, el promedio de ingresos que reciben los ayuntamientos es que de cada \$100 pesos que gastan sólo \$2 pesos son de ingresos propios, es decir de lo que cobran por derechos, impuesto predial entre otros, lo que nos deja ver la complejidad de administrar ayuntamientos en nuestro país.

Es un ingreso récord de 10 billones de pesos, por el bien de todos los mexicanos que la distribución de éste sea lo más justa y equitativa, porque seguimos viviendo en un México de contrastes, los ricos se hacen más ricos y los pobres más pobres.

> Doctor en Derecho X: @EduardoBlanco71